
【香港商報訊】記
者徐艷瓊報道：香港
北部都會區建設目前
正在積極推進之中，
全國政協委員、深圳
市香繽集團控股有限
公司董事局主席許明
金 3 月 4 日對媒體表
示，希望將北都區建
設融入國家戰略，作
為香港更好融入國家

發展大局的「本地抓手」，加快與深圳融合發展，同時
與粵港澳大灣區內地城市規劃建設聯動，形成新時

期香港與內地優勢互補、協同發展的新機制新模式。
許明金認為，香港的四大支柱產業（金融、貿易與

物流、專業服務、旅遊），產業結構偏重服務業。現代
服務業應當與前海深港合作區加強合作，北都區應
當與河套深港科技創新合作區國家戰略平台形成聯
動，吸引創科、先進製造企業落戶，促進新經濟發
展，從而避免在城市競爭中形成同質化競爭。

他建議北都區應當明確以創新科技為本的產業鏈
企業、創投金融、先進製造業、專業及商業服務和
新興產業為主，優先發展醫療科技、大數據及人工
智能、機械人、新材料、微電子及金融科技，一方
面成為香港新的經濟增長引擎，另一方面能夠更好
地融入國家發展大局。

許明金：
冀北都區建設融入國家戰略

許明金

【香港商報訊】記者林駿強報道：香港中華廠商
聯合會（廠商會）昨日表示，就多個工商界關注的
議題，包括港企在內地的經營情況、便利營商措
施，以及促進跨境產業合作等，草擬一系列建議，
通過港區全國政協委員和港區全國人大代表在兩會
期間反映。

廠商會建議，國家有關部門應積極研究，支持和
協助在香港舉辦第三個以進口為主題的國家級博覽
會，即 「中國國際商品博覽會（香港）」。這不但
能為港商拓展內銷市場開闢管道，還可為香港的展
覽業和訪港旅遊業引入新的源頭活水，有助為香港
經濟注入強心針。

廠商會就開發北部都會區的建議包括對在香港工
作、居住於大灣區內地城市的內地人士提供更便利
的出入境安排和跨境個人所得稅的稅收優惠；參照
「AEO」模式管理北都區註冊的優質企業；研究引

入 「預先自由貿易協定區」的概念；在北都區引入
優於 「CEPA」的安排，讓本港產品進口內地可獲
得一定比例的增值稅減免。

對於住房公積金，廠商會建議包括及時對《住房
公積金管理條例》展開檢討及修訂，明確設立職工
追繳住房公積金的資格要求及追溯期上限，由此為
企業補繳住房公積金 「封頂」，並在全國範圍內統
一執行。

香港廠商會：
爭取在港辦國家級博覽會

【香港商報訊】記者
李銀明報道： 3 月 3
日，出席十四屆全國人
大二次會議的湖南代表
團舉行第一次全體會
議，討論並通過了擬以
代表團名義向大會提出
《關於支持湖南以產業
集群建設為抓手 打造
國家重要先進製造業高
地的有關建議》等 8 件

全團建議。8件全團建議涵蓋全球研發中心城市建
設、鐵路項目建設、能源項目建設、三峽後續工作

長效扶持機制完善等多個領域，凝聚着代表團全體
代表的智慧。

其中《關於支持湖南重大能源項目建設的建議》
提出加快湘粵聯網工程建設。上述建議認為，工程
的建成投產可以間接形成西北電源至廣東的電力通
道，有助於將湖南打造成為承西啟東、連南接北的
區域電力交換樞紐，對於促進能源資源在更大範圍
內優化配置意義重大。

建議還提出，希望國家有關部門繼續加強對湘粵
聯網工程的關心指導，並牽頭組織開展互聯工作，
加快湘粵聯網工程建設；支持第三回特高壓直流入
湘工程前期研究工作，將第三回特高壓直流入湘工
程納入國家規劃。

湖南代表團聯名建議：
加快湘粵聯網建設

湖南代表團新聞發言人
楊志勇

【香港商報訊】記
者杜林、宋璟報道：
全國兩會期間，全國
政協委員、南京市政
協主席王立平遞交提
案，建議有序推進傳
輸通道重點區域 「兩
高一低」項目退出，
提 高 精 細 化 治 理 水
平，加速能源清潔低

碳高效發展清理，進一步精準治理傳輸通道重點區
域污染。

王立平指出，京津冀及周邊、長三角等地區傳輸
通道重點區域污染過程發生時，污染北上京唐、南
下蘇杭，精準治理傳輸通道重點區域污染能夠較為
系統、整體地解決大氣污染問題。他建議，根據傳
輸特點、傳輸路徑、污染狀況，進一步提升傳輸通
道重點區域大氣污染精準治理水平，持續改善環境
空氣質量。

他提出，有序推進傳輸通道重點區域 「兩高一
低」項目清理退出；對傳輸通道中重點城市，需進
一步優化產業布局，提升精細化治理水平；優化傳
輸通道城市能源結構，對能源結構轉型給予更多傾
斜，加速能源清潔低碳高效發展。

王立平：
精細化治理傳輸通道污染

王立平

【香港商報訊】記者
黃裕勇報道：針對中小
企業 「出海」，全國政
協委員、廣東省工商聯
副主席、佛山市工商聯
主席李連柱在今年全國
兩會上提出《關於建立
中小企業海外拓展服務
機構的提案》。

李連柱建議，組建中
小企業海外拓展服務機構，從國家層面支持中小企
業海外拓展，服務中小企業在海外的貿易與投資，

幫助企業更好穩定在國際產業鏈中的位置，提高國
際競爭力。

他建議，針對計劃出海投資的中小企業，舉辦免
費培訓、提供政策諮詢服務，讓他們在決策前更好
了解相關信息、政策法規等。

針對中小企業資金、實力不足的弱項，他建議充
分發揮中國進出口銀行、國家開發銀行等政策性金
融機構的援助作用，推動設立中小企業海外發展專
項資金貸款，探索辦理 「跨境貸款」等業務，創立
「中小企業海外PL（產品責任）保險」，建立海外

發展援助平台，為中小企業 「出海」提供融資服務
等保障。

李連柱：
建立服務機構助中小企海外拓展

李連柱

【香港商報訊】記者
徐艷瓊報道：為了進一
步便利外籍人員來華經
商、學習、工作、旅
遊，增強中外企業交流
合作，全國政協委員、
觀瀾湖集團主席兼行政
總裁朱鼎健 3 月 4 日對
媒體表示，希望在粵港
澳大灣區實行更為開放

的簽證政策，以便利外籍人員在灣區內通行。
朱鼎健建議，從大灣區內地9市口岸入境的外籍

人員，在其入境時可以在其護照上給予 「灣區綠

章」標誌，讓他們持有效中國簽證和 「灣區綠
章」，可自由通行於大灣區，不限次數往返於內地
和港澳，有效期限可設為30天，由此提高外籍人員
在灣區內的通行效率和靈活性。

他還建議推出 「粵港澳大灣區外籍商務通行
卡」，由已經取得（非永久）港澳居民身份證的港
澳外籍商務人員申請。持卡人可憑有效護照和與該
護照相關聯的商務通行卡自由往來於大灣區，並且
在出入境口岸享有如 「E 通道」等快速通關的便
利。

針對常居於大灣區的華僑華人，他建議可參照港
澳居民來往內地通行證，設立專門的 「僑胞簽
證」，以便利他們進出灣區乃至全國各地。

朱鼎健：
設 「灣區綠章」 便利外籍人員

朱鼎健

【香港商報訊】記者
鄧建樂報道：全國政協
委員、交銀國際董事長
譚岳衡向本報記者透
露，他今年將提交《關
於支持引導中資企業在
港設立機構的提案》。

他建議，中資企業應
把握機遇，尤其重點產
業和戰略新興產業的中

資企業、研發機構，要充分利用香港 「背靠祖國，
聯通世界」的優勢，盡早布局，搶佔北部都會區發
展先機，並以實際行動支持加快培育和發展新質生

產力。
譚岳衡觀察到，香港吸引中資企業來港設立機構

和開展業務過程中存在不少挑戰。對此，他提出三
點建議：第一、支持引導優質中企來港設立國際或
研發總部，建議中央政府參考上海浦東新區招商發
展經驗，支持國有和各省的高新技術領域企業和研
究機構來港設立國際總部；第二、拓寬企業獲取政
策及支援的服務渠道，建議各級政府主管部門與
香港特區政府駐內地經濟貿易辦事處和 「招商引
才專組」建立更緊密的溝通合作機制；第三、進
一步便利出入境人員往來內地與香港，建議國家
出入境管理部門進一步放寬內地赴香港商務簽證辦
理條件。

支持引導中企來港設總部
譚岳衡：

譚岳衡
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【香港商報訊】記
者鄧建樂報道：3 月 4
日，本報記者獲悉全
國政協委員、人民銀
行廣東省分行黨委書
記、行長張奎今年提
交了加快修訂商業銀
行法的提案。

張 奎 表 示 ， 目 前
《中華人民共和國商

業銀行法》的修改工作已啟動，列入了全國人大立
法規劃第一類項目。但鑒於頂層設計的重要性緊迫
性，他建議加快推進商業銀行法修改，為打造現代

金融機構和市場體系提供法律支撐，切實保障由大
到強的發展質量。

他建議，落實全面監管要求，將所有商業銀行業
務納入《商業銀行法》適用範圍，特別是不屬於商
業銀行性質機構但開展商業銀行業務的，並以此加
大對非法金融活動的打擊力度。

此外，張奎還建議在商業銀行展業原則中增加有
關 「服務實體經濟」的表述，使之上升為法律規
範，形成法治硬約束。在落實防範化解金融風險要
求方面，他建議明確規定商業銀行主要股東、控股
股東或者實控人的資質要求和禁入情形及變更要
求，防止實控人侵害其他股東或者金融消費者權
益。

張奎：
加快修改商業銀行法

張奎

【香港商報訊】記者黃裕勇報道：全國
政協委員、廣東省工商聯執委、香港中華
青年企業家協會創會主席、錫蘭集團有限
公司董事長凌俊傑在全國兩會上建議，利
用香港藥物器械註冊管理優勢，進一步改
善科創投資生態環境，推動大灣區構建統
一生物醫藥大市場。

凌俊傑認為，應建立跨地域、統轄灣
區的服務數據雲，為有資質申請補貼、
配對投資的優秀創科企業，尤其是生物
醫藥創科企業提供一站式服務，幫助優
秀企業以最快的速度選擇最合適的落地
區位。

有鑒於醫療行業接受的監管較為特殊，

他建議考慮籌組生物醫藥投資基金，專項
補貼內地優秀企業的合資格產品來香港申
請專利、申請認證，在保證臨床數據流動
等監管需求符合商務部門的規定前提下提
前布局，鼓勵、支持大灣區企業利用將要
形成的註冊便利，有針對性地 「借船出
海」。

【香港商報訊】記者黃裕勇報道：全國
政協委員、廣東省工商聯常委、中怡國際
控股有限公司主席周厚立在今年全國兩會
上提出《關於促進香港北部都會區創新科
技發展的提案》。他建議香港特區政府加
快建設北部都會區，包括在政策上 「拆牆

鬆綁」發展跨境創科產業，並以先行先試
方式探索港深商業和民生合作。

在提案中，周厚立首先建議香港建設國
際數據中心。他認為，香港應制定出同時
符合國家標準及國際準則的統一框架，以
爭取國家、歐盟及其他地區認可香港作為

國際數據中心的地位。
他建議，香港應盡快規劃布局大學城，

建立以大學為主導、並提供多個公共研發
平台的大型創科實驗室，把北都區打造成
為世界級創新區，構建大學創科核心驅動
圈。

周厚立：大力發展北都區跨境創科產業

凌俊傑：利用香港優勢改善科創投資生態
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香港商報兩會報道組

周厚立

凌俊傑

疫情期間，全國兩
會基本上都是 「有限
度」 採訪安排；今年
全然不同，會場上是

各種的久別重逢， 「好久不見」 的聲音此起彼落
……如此一來， 「明星委員」 就成為了會場上的焦
點。

甄子丹從一下車就被包圍了，入場的時候可能還
不容易被發現，離場那可是一堆人早就等着，除了
採訪還有各種合照。甄委員是來者不拒，採訪他倒
是很謹慎，話不想隨隨便便地講，誤導大家，邊走
還邊跟小記解釋了半天。

另外一位明星就是靳東。臨近開幕的時候才入
場，但還是被眼尖的記者們發現了！雖然工作人員
在旁邊催着，他還是有問必答，當被問到跟香港影
藝界的合作，他更是興致滿滿，話自己從小是看着
香港電影長大的。會議結束時，本想再追着問，無
奈靳委員魅力無邊，要求拍照的人一波又一波，記
者完全插不上嘴，從媒體記者到工作人員，甚至解
放軍叔叔阿姨們，妥妥的萬人迷，他也是來者不
拒，現場網上都是好評如潮。

和靳東一樣，一提到香港的問題，在採訪宇航員
王亞平時她就很樂意回答：去年的香港行給她留下
了美好的回憶，她還透露給女兒帶回了香港的土特

產，可惜現場時間真的有限，又是一個意猶未盡的
採訪，可見香港在內地很多優秀人才的心目中，還
是有很高的位置，期待兩會期間能多聽聽他們分享
與香港的故事…… 香港商報記者 木子

兩會追星


